

LA VOZ DE ULLDECONA

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES COMARCALES

Año III	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	Ulldecona 27 Mayo de 1917	REDACCION Y ADMINISTRACION	Núm. 78
	En Ulldecona, un mes 0'30 pts. Fuera trimestre, 1'00 Extranjero id 2'00	No se devuelven los originales aunque no se publiquen	Administrador: José Beltrán Vives Calle de la Estación, núm. 1	

LA CAMPAÑA SUBMARINA

No nos hemos ocupado, sino incidentalmente, de los conflictos producidos por la guerra. No hemos querido en modo alguno significar nuestras preferencias o simpatías por este o aquel de los bandos beligerantes. Hemos apartado de nuestra pluma todo cuanto pudiera oscurecer y apasionar aún más una cosa que ha tenido la virtud de dividir a los españoles en dos grupos irreductibles y odiosos, en el preciso momento que más unidos e identificados deberíamos de estar.

Este ha sido el motivo por el cual hemos resistido la tentación de ocuparnos de una cosa tan interesante y en esta conducta hubiéramos persistido de no agravarse y complicarse con la intensificación de la guerra submarina.

Realmente, después de los atropellos, de los horribles atentados perpetrados impunemente por los submarinos en nuestras costas y en nuestra escasa marina mercante, ya no caben consideraciones de ninguna especie. Por el contrario, en este momento las justificaciones es una enormidad, el silencio es una disfrazada cobardía.

Y no se entienda que al hablar así nos colocamos en un terreno de parcialidad, pues muy lejos de ello y por encima de nuestras particulares opiniones entendemos que es hora ya de que nos preocupemos exclusivamente de nosotros, mostrando con ello la lección que nos han dado unas y otras naciones de despreocuparse de nuestros intereses.

Pensando pues en nosotros, preocupándonos de nuestras cosas

en atención a nuestros sagrados intereses, debemos protestar vivamente, con toda nuestra energía de todos los atentados, de todas las vejaciones que en una o en otra forma se realizaran contra nuestros intereses y nuestra dignidad.

Y no se pretenda con atenuaciones y reservas mentales justificar ciertas campañas como las que realizan los submarinos por nuestras costas, pues aunque se traigan a colocación todos los textos empolvados en los archivos del Derecho Internacional, aunque se pretenda justificarla con necesidades impuestas por la guerra misma o por la conducta de otros beligerantes, no encontrará ningún español que se preocupe de los intereses de su nación, que la quiere libre de vilipendios y dueña de sus destinos que pueda aprobar estos actos, verdaderos atropellos contra una nación impotente, es cierto; pero digna por su actitud de otra clase de consideraciones y respetos.

Estos atentados a nuestra soberanía no tienen disculpa; esta burla al derecho de gentes no tiene justificación, sean realizados por este o por aquel de los beligerantes. Y así como protestamos enérgicamente contra actos sin prevención alguna hacia el que los realiza, estamos igualmente dispuestos a protestar en la misma forma contra toda nación que despreciando toda consideración a nuestro nombre atente a nuestros derechos o quiera echar en el barro de la calle nuestra dignidad.

SANCHO.

DESDE BUENOS AIRES

¿Debemos entrar en la guerra?

Las más autorizadas opiniones de los hombres del país que como internacionistas, han descartado su personalidad.

La vorágine de la guerra ha rebasado los límites del viejo mundo, extendiendo a través de la inmensidad atlántica—que parecía infranqueable—las oleadas de su hoguera.

Norte América primero, el Brasil después, han entrado ya a tomar par-

te en la macabra y delirante danza de los 42, los zeppelines y los U.

El momento es grave: el espectro de Marte llama a las puertas del hogar argentino, y, en éstos momentos de intensa expectativa, la opinión pública abre un interrogante.

He aquí, a guisa de respuesta, el pensamiento de algunos ex-funcionarios, políticos y catedráticos:

El doctor Carlos A. Becú, que desempeñó la cartera de Relaciones Exteriores y dicta una cátedra de Internacional Público en nuestra Facultad de Derecho, opina francamente que, después de la actitud asumida por el Brasil, no nos queda más que esperar

y vigilar la oportunidad de incorporarnos al grupo de los beligerantes.

De sus declaraciones se deduce que no debemos mirar imposibles la movilización de nuestros vecinos, sin que ello implique precipitaciones.

La nota de nuestro gobierno al de la Unión la encuentra muy atinada.

El doctor José Luis Murature, ex-ministro también de Relaciones Exteriores, expresa sus puntos de vista coincidiendo con los juicios de *La Nación*:

Otro profesor de Derecho Internacional, el doctor Isidoro Ruíz Moreno, opina, en contradicción con su colega doctor Becú, que por el momento no hay caso de alterar nuestra neutralidad, a pesar de que la haya abandonado el Brasil.

La conducta de nuestro gobierno le parece pausable, y confía en que éste sabrá interpretar sus deberes en el caso más o menos probable de un atentado a nuestra soberanía.

Al doctor Zeballos no hay ni que preguntarle—habrá pensado alguno,—pero habrá pensado equivocadamente, el doctor Zeballos, por rara excepción, dado su carácter belicoso, es partidario de la neutralidad. Chile, que marcha tan de acuerdo con el Brasil, nos da el ejemplo; y la lealtad y sensatez con que hemos procedido durante la guerra, nos aseguran el respecto de la humanidad.

El conocido internacionalista doctor Luís M. Dragó ha pensado desde el primer momento que la Argentina debió acompañar a la gran nación del Norte. Nuestro aislamiento no se justificaría y estaría rodeado de peligros. Debemos aprontarnos a engrosar muy pronto las filas de los aliados.

Para el doctor Eduardo L. Bidau, nuestro papel es de una gran expectativa, para asumir la actitud que corresponda, tal vez muy pronto, a fin de asegurar el mantenimiento de nuestros derechos.

El doctor Carlos Rodríguez Larreta, es parco de opiniones, dado su carácter de miembro de la corte permanente de arbitraje de La Haya.

Pero como corremos el peligro de que pronto no haya ni corte ni nada, cree que los hombres que actúan en el escenario nacional deben tener prudencia al juzgar públicamente la política exterior, en cuanto se relaciona con nuestro país, para oponer trabas a la libre acción del poder ejecutivo.

Estas opiniones emitidas antes del hundimiento del velero argentino "Monte Protegido", por un submarino alemán, es posible que hayan sufrido una modificación parcial. La expectativa producida por este hecho es enorme, el ambiente se halla bastante caldeado y no sería de extrañar que a la opinión de nuestros internacionalistas hubiera que agregar una más: la soberana del pueblo, que hallará sin duda una fiel interpretación en el gobierno que rige sus destinos. La situación ha de definirse en bre-

ve, pues con respecto a este último suceso, el gobierno ha practicado las investigaciones en que se apoyará su actitud.

JULIO GARAY DÍAZ.

Jabón de la Vda. Ferré, los mejores del mercado. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

ANORMALIDAD DE LA VIDA NACIONAL

Lo mismo que antes y cada día peor

Cayó el gobierno de Romanones, víctima de sus torpezas y desaciertos; su política dejó mucho que desear, fué política de favoritismo y de compadrazgo; atento siempre a servir los intereses de los de arriba y sin ninguna atención para los de abajo; las quejas y los lamentos del pueblo en constantes y reflexionadas peticiones de pan y trabajo, no hacían eco en el ministerio de Romanones y ello fué la causa principal de que el gobierno quedara divorciado completamente de la opinión y de que el jefe del gabinete cayera precipitadamente del alto pedestal al que se encumbró por su egoísmo y sin condiciones para ocupar tan alto puesto.

Pero cambiaron los hombres y no las cosas, los sustitutos del gobierno del Conde, son de la misma banda política, del mismo partido, de las mismas ideas; se van a seguir iguales procedimientos, idéntica política, la tradicional y arcaica costumbre del favoritismo imperará igualmente en este gabinete liberal; cambió pues la decoración, las figuras de la escena, pero no cambiarán las costumbres, los procedimientos ni el sistema: es la misma compañía y no se puede esperar nada nuevo.

Mientras tanto los días se suceden y pasan con la rapidez de un rayo, el malestar cunde y se agrava por momentos; el cirujano que maneja el bisturí hábilmente para que corte de raíz el cáncer que corrompe a España, no se ve vislumbrar por ninguna parte; tiene que ser el enfermo quien cuide de su dolencia y le ponga remedio y en este caso el paciente es el pueblo, éste se tiene que ocupar de su saneamiento moral y material y ya que el médico que se nos ha impuesto para curar nuestros males, no sirve; desechémosle con todas nuestras energías, y buscar otro doctor que sepa conjurar el mal que nacionalmente padecemos.

Lo peor de todo, es que no hay remedio; en todos los pueblos se sienten las mismas necesidades, un malestar alarmante que se agrava por momentos, y todo es por la crisis de trabajo que indudablemente se agravará más.

Adaptarnos al ambiente corrompido que se respira en España por culpa de sus políticos, sería en nosotros

reconocer nuestra impotencia para sanear las costumbres y los sistemas de gobernar por los monárquicos.

Nada de eso: nosotros como el Quijote, arremeteremos lanza en ristre contra todo lo caduco hasta que consigamos implantar una sociedad que esté en más armonía con los intereses de todos.

J. ADELL.

Licores finos de todas marcas, especial anicete de Burdeos. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

PADRES Y MAESTROS

La escuela es una prolongación de la familia, y el maestro un sustituto del padre en la difícil y noble tarea de educar al niño. De este concepto de la escuela y del maestro, nacen las relaciones que deben mediar entre él y los padres de familia.

La educación corresponde por derecho propio a éstos. Y nadie puede abrogarse contra su voluntad este derecho, sin violar una de las más sagradas leyes de la naturaleza.

Siendo el maestro, un sustituto de los padres y un representante y ayuda suyo, es evidente que entre ellos debe haber mu'ua y asidua cooperación para conseguir más fácilmente los altos fines de la vida familiar y escolar que podemos resumir en una sola palabra: *La educación.*

Si los maestros han de recomendar cuidadosamente los deseos y aspiraciones legítimas de los padres, éstos a su vez deben corresponder dignamente al esfuerzo de aquellos; trabajar por hacerles más llevadera la penosa labor de la escuela y venir en su auxilio en todas las necesidades inherentes a su oficio. He aquí una cosa harto olvidada en nuestros tiempos y en el siglo de las luces, acerca de la cual conviene llamar la atención de los padres de familia, y muy particularmente a los que residen en pueblos y aldeas dedicados a la agricultura.

Contra mi voluntad hago esta insignificante excepción, por el abandono que existe en los pueblos rurales de dar a los hombres de mañana una sólida educación e instrucción que son la base de la riqueza y el bienestar de la sociedad.

El apoyo que han de prestar a los maestros en sus sagradas funciones abarca dos extremos: el uno se refiere al orden moral—y es el más importante—, y el otro al material. Digamos dos palabras sobre cada uno de ellos.

La educación no es como una flor silvestre, que nace y crece sin cuidados, abandonada a su suerte, a los rayos del sol, a los azotes del aire y a la intemperie del cielo. Es más bien como el jazmín que exigen los constantes desvelos del hábil jardinero. El maestro cuyo esfuerzo debe tender a la educación perfecta ha menester de una labor asidua, incansable que necesariamente tiene que durar muchos años. Solo así puede lograr su fin. La voluntad como la inteligencia no se forman de repente sino que poco a poco van adquiriendo el desarrollo conveniente para realizar de un modo digno y noble el ideal de la vida.

De aquí proviene la necesidad de que el maestro esté el mayor tiempo posible al lado del niño. De lo contrario, fácilmente perderá en algunos

momentos el logro de grandes esfuerzos. El alma del niño exige cuidados asiduos, so pena de criar, como los jardines, malezas, que abogan las flores plantadas con esmero y a costa de tantos trabajos. No se olvide tampoco la grande propensión que hay en estas tiernas criaturas a abandonar lo que es penoso, cual suelen serlo las cosas de las escuelas, y mucho más si se consideran las escuelas de hoy como las de ayer.

En éstas se educaba martirizando, en aquellas se instruye deleitando. Hasta que el niño no adquiere el hábito del trabajo intelectual y moral, siente hacia él repugnancia profunda, como nos lo muestra la experiencia.

(Continuará.)

PRONTO APARECERÁ LA OBRA

En esta hora única

por MARCELINO DOMINGO

con un prólogo de

LUIS ARAQUISTAIN

350 páginas Precio 3'50 Ptas.

Pida inmediatamente este libro, cuya aparición constituirá un grandioso éxito de librería.

Los libros de Marcelino Domingo, no deben faltar en ninguna buena librería.

PÍDANOS PRECIOS Y CONDICIONES

«TEMAS»

del mismo autor

350 páginas 3'50 Ptas.

Para pedidos a Casa Editorial Monclús

TORTOSA (Tarragona)

DE CONVERSACION

—¿Se suda, eh?

—Si señor; pero con mucho gusto.

—¿Así es que le gusta a usted trabajar en la tierra?

—Es mi orgullo, mi anhelo, mi alegría y al mismo tiempo es el sustento de mi familia y la dicha de mi hogar. Cree V. que yo soy de los que se avergüenzan al decir que son *payeses*; pues, no señor; muy al contrario, a mí me enaltece el decir, que el poco entendimiento que poseo lo dedico a la tierra, y ella no me es ingrata porque me paga con creces todos mis esfuerzos, y como la amo y en ella he pasado la vida, ella quiero que sea quien me cobije en la muerte.

—Claro hombre, como a todo ser mortal.

—Pues créame usted que hay hombres que no merecen estar enterrados en ella.

—¡Hombrel y porqué?

—Por lo ingratos que han sido con ella.

—¿Y dónde los metería V. después de muertos.

—En el mar, que bastantes hombres se traga.

—¿Y cree V. que hay hombres que se lo merecen?

—Ya lo creo; eso, y mucho más; de sobras sabe V. que algunos hombres pudiéndole hacer mucho bien, no han hecho más que agravar la obra de labor a los pocos acérrimos que aún quedamos en ella. Por que la verdad esto está mal, y peor día por día, pues todos huyen de ella; unos por no poder pagar la contribución, otros el arriendo, el de más allá porque se suda mucho, los jornaleros por poco jornal y muchas horas de trabajo. Y créame dá horror en pensar en los

días negros y tristes que se aproximan a la humanidad, y todo por falta de protección a la tierra, y falta de brazos para elaborarla. Pues entre los que huyen voluntarios y los que se llevan forzosos, no es extraño que nos hallemos faltos de subsistencias en todas partes.

Las tierras están abandonadas gran parte de ellas, otras arrasadas y devastadas por las manos de los hombres, y si la humanidad no frena su instinto de destrucción, el porvenir que se avecina será fatal. Si los hombres se dan cuenta de la gran hecatombe destructora que están haciendo, y vuelven los ojos a nuestra amada tierra y la aman, estudian y la protegen tal como ella se merece, agradecida y recompensa nos dará a conocer algunos de los secretos que todavía posee.

JOSÉ LAPEIRA

Barcelona Mayo 1917.

Cafés Moka y Caracolillo, tostados diariamente. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

La intervención oficial de Inglaterra en el cultivo agrícola

Entre las últimas disposiciones adoptadas por el gobierno inglés, para asegurar las subsistencias, hay una que merece llamar la atención de los agricultores, pues, si bien se ha dictado en circunstancias anormales, no por eso deja de entreverse cierta tendencia intervencionista en la producción del suelo que niega al terrateniente la libertad de explotación de sus fincas.

Según esta disposición, publicada en la *Gaceta* de Londres, 12 de Enero último, el Ministerio de Agricultura puede incautarse de los terrenos, que no estén debidamente cultivados, a fin de explotarlos en forma que su producción aumente.

Para conseguir este propósito no solo puede el Ministerio hacerse cargo de las tierras, sino de los edificios que haya en ellas y sean necesarios para la labranza, material agrícola, etc., etc.

Es una medida que pone el interés de la mayor producción por encima de los derechos de propiedad y en beneficio, desde luego, de toda la nación.

Hace tiempo que en Francia se dictó igual ley, cuyo comentario, a dichos procedimiento valió un artículo publicado en *El Herald de Madrid*, escrito por el notable literato Cristóbal de Castro, llamando la atención de nuestros gobiernos para que, inspirándose en dicha disposición, hicieran lo mismo con respecto a los muchos terrenos incultos que existen en España.

Y ya en tiempo del infortunado hombre de Estado Sr. Canalejas se habló bastante del asunto de los latifundios.

Creemos que no renacerá en nuestra desgraciada nación el espíritu progresivo de querer incorporarse a Europa, haciéndonos fuertes en nuestra producción, hasta tanto que España tome los verdaderos rumbos para que produzca en agricultura seis o siete veces más de lo que actualmente se viene cosechando.

La colonización interior es la base principal de toda regeneración. Hay mucho por hacer y no hacen nuestros

gobiernos nada porque nuestro suelo sea cultivado como debería serlo, y, así, se evitarían muchas cosas que vienen a precipitar la ruina nuestra.

Tomemos por norma de conducta las disposiciones de los gobernantes ingleses y franceses, en este asunto, y así podremos, dentro de pocos años, conseguir en primer término, cortar la emigración, a otros países de obreros nuestros, y, en segundo término, el poder regenerar nuestros hermosos campos.

SULFATO DE COBRE

Y

AZUFRE AMARILLO

El mejor y más puro de todos

Se vende en la Cooperativa de "Ateneo de Ulldecona."

RÉPLICA

"España en el trance más grave de su vida, ha vuelto a hallarse sin dirección y gobierno."

¡Caramba don Antonio! ¿Ya siente usted impacencias por el poder.

"El patriotismo es como un afecto que envuelve la vida entera. Ciego, y si no fuera ciego, no existiría."

¡Evidente, señor Maura! El patriotismo "ciega," al sufrido pueblo español, pues de lo contrario, usted hubiera sido residenciado hace tiempo.

"Si fuéramos fuertes, rechazaríamos en el acto todo agravio, lo impediríamos, y no nos contentaríamos con mantener viva, firme y perenne la reclamación."

Por esto lo menos que debemos hacer es protestar de los criminales atentados que contra nosotros comete la "kulta," Alemania, con su kaiser a la cabeza.

"Se pretende llevarnos a la guerra disimuladamente, por declive, por rodeo."

Lo que usted pretende, es que le pongamos un bozal, y nos parece que va a conseguir sin "declive," y sin "rodeos," ¡Farsante!

"Lo que a España le falta, es sacudir la gusanera caciquil que la ahoga y la deshona."

Conformes. Pero eso solo lo pueden decir los que se hallan limpios de culpa. ¡Menos descaro, señor Maura! ¿No comprende que si tomamos al pie de la letra sus palabras, hemos de comenzar por "sacudirlo," a usted?

"En España, las leyes más fundamentales del buen manejo de los asuntos públicos, están absolutamente escañecidas y desvirtuadas."
¡Ni una palabra más!

"Esos gobiernos, unos tras otros, son parásitos del ascendiente social político del trono."

¡Pero no olvide usted, que entre esos gobiernos está incluido el suyo! Nosotros te saludamos ¡oh, gran "parásito!"

"Yo señores, tengo atestiguada la sinceridad de mi convicción."

Lo que usted tiene "atestiguado," en su discurso, en su insensatez y su impudor.

LODOIA,

Del semanario *Valencia*.

El piojillo de las gallinas

Ni aún teniendo una extraordinaria limpieza se puede evitar que las gallinas y otras aves domésticas sean invadidas por varios parásitos cutáneos que pupulan generalmente en los corrales y gallineros.

Los procedimientos que consisten en limpiar a estos animales uno por uno durante el día o mientras duermen, son pesados y en definitiva impracticables, ofreciendo el inconveniente de asustarles lo que, como es sabido, cuando el susto es intenso, retarda la postura durante varios días.

He aquí un procedimiento recomendable que evita los inconvenientes citados y produce resultados eficaces.

En un lugar bañado por el sol de la mañana se cava un pequeño pozo circular de 10 centímetros de profundidad por 50 de diámetro. En él se vierte un pozo de cenizas de hulla finamente tamizadas.

La ceniza de madera es acaso de mayor eficacia, por ser más fina que la hulla. A esa ceniza se añade medio litro de cal apagada por cada pozo y un puñado de azufre en polvo.

El apagado de la cal debe efectuarse por la absorción de la humedad del aire y no mojándola de una vez por que esto lo haría perder la consistencia.

Estas tres sustancias deben mezclarse perfectamente a fin de que desaparezcan el color blanco de la cal, porque de lo contrario las gallinas se resistirían a bañarse, lo que hacen con mucha frecuencia, de modo espontáneo, si el líquido no tiene aquella coloración.

Al cabo de quince días, los escamosos o costras de las patas comienzan a desprenderse y son reemplazadas por otros nuevos de un blanco azulado, cuyo color se acentúa paulatinamente hasta ser azul normal.

A medida que se van curando las patas, las gallinas dejan de restregar y picotearse las plumas, como hacían antes para buscar el piojillo escondido entre ellas.

Garbanzos del "Saucó", legítimos de Castilla. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

POR QUE FUERA MIA

Por mirarme en tus ojos de diosa
vida de mi vida,
esos ojos tan dulces, tan suaves
que al alma cautivan.
Por tenerte en mis brazos apresa,
alma de mi alma,
y aspirar el divino perfume
que tu cuerpo exhala.
Por besar tu graciosa boquita,
cielo de mi cielo,
esa boca de grana que ofrece
placeres sin cuento.
Por oír de tu voz melodiosa,
sueños de mis sueños
un "te amo", frenético, loco,
de promesas lleno.
Por que tu fueses mía, muy mía,
gloria de mi gloria,
y poderte decir que te adoro
muy cerca y a solas.
Diera el alma, la vida, la sangre,
cuanto yo poseo,
que vivir sin tu amor es lo mismo
que vivir muriendo.

JOSÉ B. RAMIREZ.

SULFATO DE COBRE



Azufre Amarillo

EL MEJOR Y MÁS PURO DE TODOS

Se venden en la Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

EL VIAJE DE MARCELINO DOMINGO A PARÍS

El viaje del Sr. Domingo a París ha tenido por objeto el tomar parte en un mitín del elemento obrero español residente en Francia para llevar a cabo su organización.

Nos place mucho queridísimo amigo y jefe político haya emprendido dicho viaje, por la buena y directa orientación que puede tomar sobre el terreno con respecto al actual conflicto mundial. Observador perpicaz de los hombres y de los acontecimientos políticos que van desarrollándose aquende y allende los Pirineos, pues sacar de tal viaje un gran provecho en su actuación presente y en el porvenir.

Deseamos a nuestro querido amigo, un feliz viaje de ida y regreso.

Patatas superiores, para la siembra. Se venden en la sección Cooperativa del Ateneo de Ulldecona.

LA MENDICIDAD

La mendicidad sigue creciendo conjuntamente con la falta de trabajo.

Existen muchos haraganes que explotan los sentimientos caritativos de la población valiéndose de la mendicidad. Esto es una verdad que nadie ignora; pero, como también es cierto que en muchos hogares falta lo más necesario para la vida, porque no hay trabajo, las personas de buenos sentimientos, ante el temor de dejar sin pan a seres desgraciados, contribuyen con su óbolo y prestan su ayuda a la legión de menesterosos que ambulan por las ciudades, pueblos y campos de la nación.

El problema de la mendicidad no se resolverá con medidas y desplantes de corte comercial, ni inculcando en la población el desprecio y el asco hacia los infelices que no tienen que comer. Se necesitan otros elementos, siendo el primero y más indispensable el que no falte trabajo.

Después, cuando lo haya, será llegado el momento de perseguir al que tienda la mano para pedir lo que honestamente y por su propio esfuerzo le será fácil obtener.

LISTA de los denunciados por el jurado de aguas, que ha celebrado el día 19 de Mayo 1917.

Ramón Castell Calduch, Miguel Marine Grau, Lucas Vives Fusté, Tomás Forcadell Castell, Bautista Barrera Antich, José Fibla Sansano, Bautista Ferré Verdiell, Vicente Miralles Garrit, Arturo Tallada Esteve, Felix Muñoz Martorell, José Fabra Gras, Modesto Altabella Barrera, Vda. de José Homs, Miguel Sancho Balada, Agustín Tallada Reverté,

Joaquín Solá Bel, Bautista Urgilés Calduch, Domingo Nofre Labernia, Vicente Vericat Sogues, Juan Bautista Nadal Forcadell, José Forcadell Barrera, Juan Gavaldá Sales, Francisco Mariné Grau, Joaquín Rubio Muñoz, Pedro Ferré Grau, Joaquín Sales Alfara, Juan Carpuachs Montros, José Fabra Gras, Sebastián Badoch Sancho.

Ulldecona 16 de Mayo 1917.—*El Presidente*, TOMÁS QUEROL; *El Secretario*, MANUEL POMADA.

Tribunal celebrado el día de Mayo 1917.

Los sentenciados

Ramón Castell Calduch, 2 pesetas; Lucas Vives Fusté, 1; Tomás Forcadell Castell, 1; Bautista Barrera Antich, 1; José Fibla Sansano, 1; Bautista Ferré Verdiell, 1; Vicente Miralles Garrit, 1; Antonio Tallada Esteve, 1; Felix Muñoz Martorell, 1; José Fabra Gras, 1; Modesto Altabella Barrera, 1; Vda. de José Homs, 1; Miguel Sancho Balada, 1; Agustín Tallada Reverté, 1; Joaquín Solá Bel, 1; Bautista Urgilés Calduch, 1; Domingo Nofre Labernia, 1; Vicente Vericat Sogues, 1; Juan Bautista Nadal Forcadell, 1; José Forcadell Barrera, 1; Juan Gavaldá Sales, 1; Francisco Mariné Grau, 1; Joaquín Rubio Muñoz, 1; Pedro Ferré Grau, 1; Joaquín Sales Alfara, 1; José Fabra Gras, 1; Sebastián Badoch Sancho, 1. Total 28.

El Presidente, TOMÁS QUEROL; *El Secretario*, MANUEL POMADA.

Notas tomadas de la tablilla que expone el jurado de aguas al público.

IMPRESOS Libros, revistas, periódicos, folletos, facturas, papel sobres, tarjetas, etc. etc.; se confeccionan en esta imprenta, a precios sumamente económicos. J. Monclús, TORTOSA.

CARNET

Llamamos la atención del público sobre el bando de esta Alcaldía que se anunció por medio del pregón de que no tirasen cascaras de naranja a la calle, que limpiasen la misma y que la rieguen con agua clara.

Ya que la Alcaldía vela porque se cumplan estas disposiciones de higiene que tanto han de contribuir a la conservación de la salud pública, excitamos al vecindario a que haciéndose cargo de la importancia de las prevenciones dictadas por nuestra primera autoridad municipal los preste su debido cumplimiento.

La Mancomunidad de Cataluña ha celebrado sus sesiones, habiendo sido nombrados por minoría nuestros correligionarios Sres. Pereña, Mestres y Estadella, para formar parte del Consejo Permanente de la misma.

Han sido nombrados coadjutores de Casas de Alcanar, D. Juan Bautista Gimeno; de Ulldecona, D. Joaquín Esteller, y de Pinell, D. Fermín Solé.

Según nos comunican, podemos asegurar que revestirán gran importancia las extraordinarias fiestas y feria que con motivo de las festividades de San Juan y San Pedro se celebrarán en Vinaroz del 23 al 29 de junio.

Para el día 24, festividad de San Juan se celebrará una gran corrida de toros de la renombrada ganadería del Excmo. Sr. Duque de Tovar, que serán lidiados por los afamados diestros *Gaona* y *Flores* sobresaliente de espada: *Luis Flores*.

La banda de música del Centro Instructivo Republicano de esa amenizará la corrida.

La semana pasada y a seis millas del cabo de San Antonio, o sea dentro de las aguas jurisdiccionales, torpedeó un submarino alemán al vapor español "Patricio", y por si esto fuera poco, lo hizo por la parte de tierra.

Que os parece la *kultura* alemana. ¡¡¡Viva la neutralidad!!!

Después de brillantes exámenes en la que obtuvo la nota de sobresaliente, le ha sido extendido el título de Secretario de Juzgado a nuestro querido amigo D. Juan Ferré Traginer, al que muy sinceramente felicitamos.

Hemos tenido el honor de estrechar la mano del joven Angel Giner, comerciante de la vecina ciudad de Vinaroz.

Ha marchado para Barcelona nuestro apreciable amigo D. Santiago J. Camps, feliz viaje le deseamos.

Los ferroviarios

En el número 76 decíamos que entre el personal ferroviario existía hondo descontento por el proceder arbitrario y retardador de las Compañías.

Como quiera que éstas, lejos de enmendar su conducta, continúan desarrollando su plan de represalias tan crueles como injustificadas, el descontento entre los obreros se ha ido acentuando más y más, hasta el punto que la sección Norte, en su asamblea última, hubo de acordar la huelga. Este acuerdo, cuya justificación y trascendencia son bien notorias, se llevará a práctica cuando la directiva lo estime oportuno.

Por su parte las secciones de Utrillas M. Z. A. están dispuestas a solidarizarse con la del Norte, caso de que esta llegue a plantear la huelga.

Que si llegará, porque la empresa, cegada por la soberbia, no querrá dar su brazo a torcer, y los obreros, por su parte, harán bien en darle una lección "convinciente".

Viendo la insula posición de las Compañías ferroviarias, cabe preguntar: ¿será verdad que Júpiter ciega a los que quiere perjudicar?

Tenemos, pues, un conflicto en puerta, cuyas consecuencias pueden ser de una gravedad incalculable. Todo por no haber en el gobierno hombres capaces de obligar a las Compañías ferroviarias a cumplir los compromisos que tienen contraídos con el país y con sus empleados.

PRODUCTOS INSECTICIDAS Y CRIPTOGAMICIDAS

Que fabrica la casa J. Berdin y Compañía de VALENCIA

Sufol, Exterminador, Positivo, Ideal, Patosaphis,

Invencible, Rápido, Atnic.

Estos preparados elaborados con gran estudio y escrupolosidad son la completa garantía para combatir las enfermedades y toda clase de microbios de la Vid. Arboles frutales, del Olivo y de las hortalizas. El preparado INVENCIBLE combate radicalmente la «Cuca» y «Oruga» de la alfalfa, y toda clase de «Mastigadores» de las plantas forrajeras.



REPRESENTANTE

EN EL DISTRITO DE ROQUETAS

JOSE BELTRÁN VIVES

ULLDECONA



DOMINGO NOFRE LABERNIA

Maestro de Obras y Constructor

Se construyen toda clase de edificios como fábricas de orujo, molinos de todos sistemas, edificios escolares y todo lo perteneciente al ramo de obras.

Depósito de materiales para construcción.

Calle Purísima, 21, ULLDECONA

MANUEL OLLÉ

ACEITES Y VINOS

PASEO, 23

ULLDECONA

GRAN ALMACEN

DE

Primeras materias, graduación garantizada para toda clase de árboles y plantas

DE

J. FERRE COSCOLLANO

Paseo, 17

ULLDECONA

IMPRESOS de todas clases, especialidad en libros, revistas, folletos, reglamentos, periódicos y toda clase de trabajos comerciales. Impresos al relieve y en tricromía.

Carga de San Vicente y Bajada del P. del Estado

TORTOSA

En la administración de este periódico aceptanse anuncios de Esquelas mortuorias a precios convencionales

DISPONIBLE

UNGUENTO EMPLASTO LLOPIS (LOPEZ)

Sorprendentes y segurísimos efectos en toda clase de enfermedades de la piel.

Curación radical y completa del forúnculo, tumores linfáticos tumores del pecho, absesos, panadizos, escrófulos tumores sanguíneos, lupias, úlceras, sabañones ulcerados, herpes, callos, picaduras malignas, contusiones, golpes, quemaduras y heridas de cualquier clase etc., etc.

DE VENTA en principales Farmacias y Drogrerías DEPÓSITO PARA LA VENTA AL POR MAYOR

AGUSTÍN J. CAMPS

MAYOR, 81

ULLDECONA